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В статье рассмотрены сходство и различия санкций, зафиксированных в двух наиболее извест-
ных древневосточных нормативных источниках — Законах царя Хаммурапи (первая половина XVIII в. 
до н.э.) и «Среднеассирийских законах» (конец XIII в. до н.э.). Указанное сходство санкций за преступле-
ния средней тяжести и тяжкие демонстрирует первоначальную близость правовых культур Старо-
вавилонского царства и государства с центром в Ашшуре. Специфика наложения и применения санк-
ций при этом не оставляет сомнений в том, что они использовались в рамках совершенствования 
различных правовых культур. Первая из них станет импульсом для дальнейшего формирования пра-
вового статуса подданного, целиком зависящего от близости к власти, вторая — правового стату-
са гражданина, равноудаленного от власти.

Ключевые слова: юридические санкции на Древнем Востоке, правовая культура Старовавилонско-
го царства, правовая культура государства Ашшур, пенитенциарная система на Древнем Востоке.
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Th e article examines the similarities and diff erences in the sanctions recorded in the two most famous 
ancient oriental sources — the Codex of King Hammurabi (the fi rst half of the 18th century BC) and the 
Assyrian laws (late 13th century BC). Th is similarity of sanctions for crimes of medium gravity and grave 
crimes demonstrates the initial closeness of the legal cultures of the Old Babylonian kingdom and the state of 
Ashur. Specifi city of imposing and applying sanctions leaves no doubt that they were used in the framework 
of improving various legal cultures. Th e fi rst of them will give impetus to the further formation of the legal 
status of a subject completely dependent on proximity to power; the second will give impetus to the further 
formation of the legal status of a citizen equidistant from power.
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